

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IV.-Número 702

SUSCRIPCIÓN En la isla al mes pras. . . . 1'00
Resto de España » . . . 1'25
Extranjero » . . . 2'00

Mahón, sábado 6 Febrero de 1909

Redacción Nueva, 27. Teléfono, 3.
Administración Castillo, 25. Teléfono, 123.

EL AÑO EN LA MANO

ALMANAQUE ENCICLOEDIA DE LA VIDA PRÁCTICA PARA 1909
1'50 pesetas ejemplar
Véndese en esta ciudad, Castillo, 25.

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Goia de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telégrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajoli.—De 8 mañana á 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde de la Mercadería.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luís, San Clemente y Llummesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

Coche correo.—Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior á las 11 de la mañana; llega de dichos puntos á la una y ocho minutos tarde.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 1 tarde.

Vapor correo.—Sale para Barcelona con escalas á las siete de la mañana.

Automóviles.—Sale de esta para Ciudadela á las 7 y media de la mañana, y de Ciudadela para esta á las 3 y media de la tarde.

Santos del día.—Santos Romualdo y Ricardo.

Sol.—Sale á las 6 h. 51 m. mañana; pónese á las 5 h. 16 m. tarde.

Luna.—Sale á las 7 h. 44 m. noche, pónese á las 8 h. 43 m. mañana.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 á 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 á 12 y de 15 á 16 exceptuando los domingos y días festivos que solo será de 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 13 todos los días.

DE BARCELONA

(DE NUESTRO REDACTOR-CORRESPONSAL)

Jueves, 4.

La política

Pendiente la atención pública de los debates que se plantearán en el Congreso cuando se discutan las mancomunidades, no ocurre nada digno de comentario.

La casi totalidad de los diputados solidarios se hallan en Madrid, dispuestos á defender cada cual sus puntos de vista en ese maremágnum del proyecto de Administración, que cada vez se presenta más obscuro y más dado á equívocos peligrosos.

Nada es posible predecir, aunque desde luego puede anticiparse que las discusiones serán interesantísimas, porque algún diputado habrá que siguiendo las huellas de Sol y Ortega en el Senado, presente la cuestión en la misma forma que el senador por Guadalajara y entonces sobrevendrá el cisma.

El señor Giner de los Ríos, prometerá el cargo de diputado á principios de la próxima semana, pues sigue pendiente del dictamen de la Comisión de incompatibilidades, y parece que hay interés en retardarlo.

En cuanto prometa el cargo, el ilustre catedrático del Instituto de Barcelona formulará una pregunta sobre el acta de Lerroux, y según sea la contestación del Gobierno planteará un debate, si es que antes no lo ha hecho algún otro diputado.

Sábese ya de dos candidatos que lucharán por el distrito de Sabadell en las elecciones del día 13.

Los federales, desentendiéndose de los demás grupos de Solidaridad han designado al abogado de Barcelona señor Puig de Aspre, y éstos, por su parte, presentan al señor Cruells.

Si los radicales, á su vez, nombran también candidato, es de creer que la lucha será interesantísima.

La excedencia de Tressols

Por fin, por fin se ha recibido la real orden concediendo un año de excedencia al jefe de policía Antonio Tressols.

Este, en uso de licencia, hace días que dejó el mando de la sección especial de policía; dejándonos el gobernador sin saber el resultado del famoso expediente que se formó al célebre policía á raíz de ciertas revelaciones hechas á los periodistas, y lo que es peor, Tressols, con su excedencia, llévase las sensacionales maquinaciones de los terroristas «de altura», que dejó conocer muy bien.

Después de todo parece natural el desenlace que este triste asunto ha tenido.

Concierto suspendido

Para dar lugar al ensayo de los coros, se ha aplazado indefinidamente el concierto que el próximo domingo debía celebrarse en el Palacio de Bellas Artes á beneficio de las víctimas

de los terremotos de Italia y en el que como es sabido debía cantarse la gran Misa de Verdi.

En cambio, los estudiantes celebrarán una becerrada en la plaza nueva, con el concurso de la banda municipal y de la guardia montada, que realizará un vistoso *carrousel*.

También organizan una función dramática en el teatro Principal.

Correo de ayer

Madrid 4.

El cura Cucarella

Se ha recibido un exhorto del Juzgado de Valencia, relacionado con una nueva estafa del cura Cucarella, hecha mediante la falsificación de un sello.

Parece que el cura Cucarella se vanagloriaba de tener una gran influencia en Madrid y explotaba esto para sus ilícitas maquinaciones.

Ultimamente ofreció al Ayuntamiento de Valencia que resolvería favorablemente un asunto que aquel Municipio tenía pendiente en el ministerio de la Gobernación.

El Ayuntamiento se lo creyó y empezaron las negociaciones, entregándole al cura Cucarella 2.500 pesetas que éste dijo necesitar para los primeros gastos, pues había que atraerse la buena voluntad de algún alto empleado del ministerio.

Claro es que esas 2.500 pesetas se quedó con ellas el cura Cucarella, y éste para afianzar su crédito para con el Ayuntamiento, falsificó el sello de la capilla de Palacio, al objeto de engañar mejor á las personas que habían tratado con él.

Para esclarecer este punto y dar cumplimiento á los extremos del exhorto, el juez ha llamado á declarar al capellán mayor de Palacio, á un alto funcionario gubernativo y á otra persona que ocupó un elevado cargo en el ministerio de Gracia y Justicia.

El señor Giner de los Ríos

Según *El País* el señor Giner de los Ríos ha hecho las manifestaciones siguientes:

«Me pregunta usted por mis propósitos y lo que puedo decir se lo voy á exponer en pocas palabras.

En cuanto la Comisión de incompatibilidades de dictamen prometeré el cargo de diputado. Espera la Comisión un oficio del ministro de Instrucción pública, quien, como es sabido, no es persona que se precipite; pero si mañana ó pasado no ha oficiado á dicha Comisión, encargaré á un diputado amigo que pregunte á la Mesa si puede detener un ministro la toma de posesión de un representante del país por cualquier pretexto, y espero que conseguiré el próximo despacho del trámite oficinesco, de los que tan esclavo es el señor Rodríguez Sampedro.

Después, como yo he pedido al señor Maura que tenga la bondad de avisarme qué día irá al Congreso para dirigirle una pregunta sobre el caso del señor Lerroux, me parece que á principios de la semana entrante habré cumplido mi propósito.

De lo que puedo hacer luego, no puedo hablar. Depende de las circunstancias.

Como representante de un partido que unánime me otorgó cariñosamente un

amplio voto de confianza, atemperaré mi conducta á lo que convenga, siempre de acuerdo con lo que hasta aquí ha hecho el señor Sol y Ortega.

Claro está que seguramente hablarán sobre el caso del señor Lerroux varios diputados, y, según mis informes, algunos de distintos grupos de la Cámara.»

Lo de la escuadra

Ha marchado á Londres el ingeniero Fuster, jefe de los astilleros de la Transatlántica de Cádiz, á fin de celebrar conferencias con el gerente y los ingenieros de la casa Vickers y estudiar las reformas acordadas por el Gobierno en los planos y condiciones marineras y militares de los tres acorazados que dicha casa se ofreció á construir.

El estudio que harán recaerá principalmente en el punto relativo al radio de acción de los barcos, que ha de llegar á cinco mil millas.

El Gobierno utilizará igualmente los servicios de un influyente diputado conservador que se halla actualmente en Londres y que ha sido encargado de allanar el camino á las gestiones que realice el señor Fuster cerca de la casa Vickers.

La real orden á que ayer se refirieron los ministros y fue acordada en el Consejo celebrado en casa de Maura, no se publicará en la *Gaceta* hasta que se reciba la contestación de la casa Vickers, aceptando definitivamente las modificaciones introducidas en sus planos.

Intercambio universitario

Han llegado á Madrid el rector y varios catedráticos de la Universidad de Burdeos, con objeto de dar varias conferencias científicas en la Universidad Central.

Fueron recibidos por los profesores españoles, que les acompañaron á visitar el Paraninfo, la Biblioteca, los Gabinetes de Física y Química, Jardín Botánico y otras dependencias.

Además visitarán los profesores extranjeros la Facultad de Medicina, de Farmacia, la Escuela Normal, de Ingenieros y otros Centros instalados en locales separados de la Universidad.

La opinión reacciona

El artículo de «El Imparcial» que tanto revuelo ha producido en todas partes ha reaccionado la opinión, hablandose de acuerdos y determinaciones que tendrán resonancia, según se asegura.

Se ha hablado mucho de la actitud de los caballeros de la Orden de Isabel la Católica, y se aseguraba que otro de los elementos que ostenta una estimadísima condecoración, en la imposibilidad de celebrar actos colectivos, estaba estudiando la forma de exteriorizar su protesta por lo que se ha dicho en la alta Cámara respecto de determinadas personalidades de Cataluña.

En los círculos políticos no se habla de otra cosa, estimando cada uno á su sentir, la situación de los distintos elementos que juegan en esta delicada cuestión.

Por lo que se refiere á Maura, su situación es considerada en general como muy difícil.

Se habla también de una conferencia que un prestigioso y distinguido escritor militar ha anunciado que dará dentro de pocos días en el Centro del Ejército y la Armada.

Dícese también que la conferencia versará sobre el concepto de patria y el orador analizará las ideas expuestas estos

días en el Senado durante el debate de la semana pasada.

La huerta murciana

Murcia.—Las personas sensatas auguran incidentes sensibles para lo porvenir. Más de mil huertanos de Monteagudo e han presentado en manifestación ante el palacio del obispo protestando de que se trasladen las ferias de Lorea, lo cual se atribuye á gestiones del obispo.

Este se negó á recibir á la Comisión, que subió á exponerle los perjuicios que les irrogaba aquella disposición.

La negativa del obispo irritó extraordinariamente los ánimos, y esta irritación se aumentó al requerirles un sacerdote que gritaran viva el obispo.

Además les excitó á que se disolvieran. Los huertanos no hicieron caso hasta que se presentó la policía, la cual les obligó á retirarse después de sostener verdaderas escaramuzas con los más recalcitrantes.

Se hicieron muchas detenciones, habiéndose recogido muchas armas.

Un guardia resultó herido en una mano de un garrotazo que le dió un huertano que huyó.

Aumenta la excitación por momentos.

Se ha mandado concentrarse á toda la guardia civil de la provincia en los caminos que van de Murcia á Monteagudo y Lorca.

Témense colisiones entre los huertanos de una y otra comarca.

Un timador

Badajoz.—Hace una semana la policía portuguesa condujo á este Gobierno civil, dejándolo á disposición de nuestras autoridades, á un sujeto elegantemente vestido, que dijo llamarse Rafael González Parrao, y que fué detenido por sospecharse que fuera un timador.

Como no había contra él una acusación concreta, se le dejó en libertad, si bien quedando bajo la vigilancia de la policía hasta que llegaran de Valencia, en cuya ciudad afirmó tenía su residencia habitual, noticias que confirmaran su personalidad.

El tal sugeto es alto, grueso, de barba blanca; su rostro indica una gran bondad y su aspecto general es de una respetabilidad absoluta.

Durante su estancia en Badajoz ha hecho la vida de un burgués muy bien acomodado, derrochando el dinero y captándose por esto la buena voluntad de varias personalidades significadas.

Desde luego se notó su tendencia á trabar amistad con las personas ricas.

Ha declarado que era cordobés y que ha recorrido América traficando en pieles, en cuyo negocio ha ganado mucho dinero.

Cuando se encontró rico regresó á España, fijando su residencia en Valencia, y después ha vivido largas temporadas en Madrid y Lisboa.

En todas estas capitales se dedicó, principalmente, á aventuras femeniles y últimamente pasó ocho meses en Elvas, donde ha sido detenido por orden superior y conducido á la cárcel para ser trasladado después aquí.

En virtud de una estratagema se ha descubierto su verdadera personalidad.

Llábase Rafael Barroso García y es autor de una estafa de 49.000 francos, hecha á un francés en Valencia hace ocho años.

En cada población que visitaba usaba nombre supuesto.

En Elvas dijo ser primo del ministro de Hacienda señor González Besada y antes intentó pasar por el general Parrao.

Al ser conocido quiso huir, desfigurándose en una barbería, é intentó sobornar, dándole 3.000 pesetas, al agente de policía que le detuvo.

Hace ocho años los civiles le detuvieron en Badajoz; pero supo disimular tan bien, que el juez le creyó inocente y le dejó en libertad.

El terremoto de Marruecos

Se ha averiguado oficialmente que en la avalancha de tierras causada por un terremoto en el pueblo de Romara situado cerca de Tetuan, Marruecos, quedaron muertas ó gravemente heridas más de cien personas.

Recompensa bien merecida

De acuerdo con lo que dicen los periódicos de París el Gobierno francés ha acordado premiar á mister Jack Burns, telegrafista con la medalla de salvamento de naufragos por su notable presencia de ánimo después del choque habido en el Atlántico entre los vapores «Republic» y «Florida», cuando observó buscando en la más completa oscuridad que ningún daño había sufrido el aparato de telegrafía sin hilos y permaneció con gran peligro de su vida en el mismo, telegrafando lo sucedido y la grave situación en que se hallaba el «Republic» á todos los buques que podían encontrarse dentro del radio de acción de dicho aparato, y gracias á lo cual pudo llegar pronto el «Baltic» y prestar el necesario auxilio.

Nueva distribución de la armada inglesa.

Dicen de Londres que debido á la existencia de la alianza con el Japón y á la «entente cordiale» con Francia, ha dispuesto el almirantazgo británico cambiar la distribución de las fuerzas navales del imperio, disminuyendo mucho sus escuadras del Pacífico y la del Canal de la Mancha, para aumentar, contra el peligro alemán, las escuadras en las costas inglesas y en especial la del Mar del Norte.

OTRO CASO

Las turbias y corrompidas aguas del pantano saguntino han sido removidas estos días por una gravísima denuncia formulada en las Cortes, y con este motivo el ambiente de la política española hiede hasta ser asfixiante.

Habría adivinado el discreto lector que nos referimos al escandaloso asunto del ferrocarril Vasco-Castellano, cuyo Consejo de Administración, como es de rigor, estaba constituido por políticos influyentes.

La Compañía Vasco-Castellana, varios de sus consejeros, han infringido gravemente el Código penal, según las denuncias formuladas en el Parlamento, según las acusaciones hechas allí, según los documentos leídos en aquel sagrado recinto y según la respetabilísima opinión del señor fiscal del Tribunal Supremo.

¿Cree, puede creer nadie que la justicia llegará hasta los culpables y que estos sufrirán las sanciones penales que merecen?

En este caso, como en todos los innumerables escándalos que llenan de cieno la historia de la España contemporánea, la impunidad de los delincuentes está asegurada; porque no se trata, no, del robo de un pan, de delincuentes vulgares, de modestos caballeros de industrias, de delitos de opinión, sino de grandes delitos y de grandes delincuentes, de oligarcas, de personajes que las costumbres establecidas por la política dinástica, por aquello de hoy por tí y mañana por mí, colocan más alto que los jueces, más alto que á la ley.

Si el desastre de 1898, no liquidada,

do, y la continuación de aquella misma política que lo generó, lo determinó y lo agrandó, no justificaran é hicieran indispensable una verdadera revolución, esa inmensa serie de negocios escandalosos, de agios inmorales, de latrocinios casi inverosímiles, aun tratándose de la España saguntina, la justificarían, y proclamarían su imperiosa necesidad.

Urge esa revolución salvadora para que España no muera asfixiada en una admóstera de inmicridad en la que únicamente los pueblos degradados pueden respirar.

Sin esa revolución no hay redención posible. Sin esa revolución no es posible crear el Poder Judicial, que no es hoy tal Poder sino un instrumento del Poder Ejecutivo. Sin esa revolución el juez estará siempre más bajo que el cacique, el Tribunal Supremo más bajo que los grandes delincuentes, que los que negocian y se enriquecen en la ruina, en la incultura en el hambre del pueblo español.

(De El Mercantil Valenciano.)

OBRA NUEVA

LOS MUERTOS MANDAN

por V. BLÁSICO IBÁÑEZ.

3 PESETAS.

Véndese en esta Administración.

Crónica local

Casino de obreros de Unión Republicana

Hoy sábado se cantará por cuenta de esta Sociedad el acto tercero de la ópera de Verdi

AIDA

y la inspirada ópera en dos actos del Mtro. Leoncavallo

Pagliacci

Terminada la función se celebrará baile de máscaras.

Según las condiciones de abono, los palcos de platea y principales serán aumentados en veinticinco y cincuenta céntimos respectivamente, y en cinco céntimos las entradas.

A las 8 y media.

El próximo lunes á las doce del día saldrán de la plaza de la Explanada los teams del «Club Mahonés de Foot-Ball» dirigiéndose al Ateneo Científico Literario y Artístico, domicilio social del Club, en donde se hará entrega de la copa que ha servido de premio en el campeonato de Baleares, siendo ganado como no ignoran nuestros lectores por el primer team de esta ciudad.

Probablemente tomará parte en dicha fiesta la banda municipal.

Con la preciosa ópera de Ponchielli *Gioconda*, que tanto gusta á nuestro público, celebrará el próximo miércoles su beneficio la tiple dramática del Principal Srta. Paulina Albertini.

Seguramente en dicho día nuestro público sabrá demostrarle las muchas simpatías que durante la temporada ha logrado captarse.

Terminada la plantación de acacias en las calles Cos de Gracia y San Jorge, empezará en breve la plantación de iguales árboles en la Plaza de la Arravaleta.

Ayer á las doce tuvo lugar en las Casas Consistoriales el concurso para la adquisición de piedra azul con destino al empedrado de nuestras calles.

Dicho concurso fué declarado desierto por falta de postores.

Conforme verían nuestros lectores por el telegrama que publicamos ayer, dirigido por el señor Ministro de España en Tánger al señor Presidente de la Cámara de Comercio de esta plaza, en breve anunciará el Gobierno marroquí una subasta de veinte mil pares borceguíes para aquel ejército.

Sería de desear que nuestros fabricantes de calzado se fijasen en este negocio y, estudiando las condiciones de la subasta, que se temitirán en breve al Ministro de Estado de España, vieran si les tiene cuenta tomar parte en la misma.

Se convoca á los propietarios de fincas urbanas de esta ciudad, á una reunión que se celebrará el domingo próximo 7 de los corrientes á las doce de su mañana en las Casas Consistoriales, al objeto de tratar del proyecto que tiene el Ayuntamiento de prohibir que los tejados viertan sus aguas en la vía pública desde el día 1.º Julio de 1910.—La Comisión.

Los billetes de 1.000 pesetas de fecha 16 de Junio de 1907, que acaba de poner en circulación el Banco de España, han sido confeccionados en Londres y por el anverso representan una alegoría de la industria y el comercio sobre la que dos angelitos tienden guirnaldas, y en el reverso ostentan la vista del Palacio real de Madrid por la parte que da al Campo del Moro, tomada desde el paseo de San Vicente.

Mañana se cantará en el Principal la hermosa ópera en tres actos del maestro Puccini *Tosca*.

Títulos académicos y profesionales.—Por la sección de títulos del ministerio de Instrucción pública se han expedido, durante el año de 1908, los siguientes títulos académicos profesionales:

- De doctores en diversas facultades, 54.
- De licenciados en Derecho, 481; idem en Medicina y Farmacia, 968; idem en Ciencias y Filosofía y Letras, 61.
- De maestros elementales, 1.220; maestros normales superiores, 549.
- Ingenieros industriales, 66; arquitectos, 20; profesores mercantiles, 41; contadores peritos mercantiles, 91; peritos químicos y mecánicos, 21; peritos varios, 52; veterinarios, 114; practicantes, matronas, cirujanos y dentistas odontológicos, 283; profesores de gimnasia, 3; notarios, 3; archiveros, bibliotecarios y arqueólogos, 1; agrimensores, 1.

Autorizaciones á extranjeros para ejercer su profesión en España, 4; categorías honoríficas, de ascenso y de término, 2; legalizaciones, 58.

También han sido expedidos seis títulos profesionales de catedráticos de facultad, y 100 de profesores de Institutos y Escuelas especiales.

El total de títulos expedidos es de 4.190, habiendo ingresado por este concepto al Tesoro público durante el año de 1908, por importe de los derechos de título, timbre y expención, la cantidad de 1.666.570 pesetas.

Bibliografía.—Acabamos de recibir el número de la *Revista de Menorca* correspondiente al finido mes de Enero, el cual contiene el siguiente é interesante su mario:

«Historia local: Sobre la obra de monsieur Lameire: Les occupations militaires

de l' lle de Minor que etc. (conferencia) por don Pedro Ballester.—Dispensario oftalmológico municipal de Mahón (Resumen estadístico) por don Lorenzo Pons Marqués.—Erratas de Cartografía Menorquina por don F. Camps Mercadal.—Notas Geológicas, por don Jaime Ferrer Hernández.—Bibliografía, por don José Pérez de Acevedo, don Pedro Mir y Mir y don Jorge T. Ladico.—Sección Espectantista.

Regiones pecuarias.—El ministerio de Fomento ha dispuesto que para la celebración de concursos regionales de ganados establecidos en el artículo 23 del real decreto de Octubre de 1907 considerase dividido el territorio español en diez regiones pecuarias:

La primera Central, formada por Madrid, Toledo, Cuenca, Guadalajara, Ciudad Real y Albacete.

La segunda, Extremadura, formada por Badajoz, Cáceres y Salamanca.

La tercera, Castilla la Vieja, formada por Valladolid, Burgos, Segovia, Avila y Soria.

La cuarta, Aragón y Rioja, formada por Zaragoza, Huesca, Teruel y Logroño.

La quinta Leonesa, formada por Palencia, Santander, León, Zamora y Oviedo.

La sexta Galicia, formada por Coruña, Pontevedra, Orense y Lugo.

La séptima Navarra y Vascongadas, formada por Pamplona, Alava, Vizcaya y Guipúzcoa.

La octava Cataluña, formada por Barcelona, Tarragona, Lérida y Gerona.

La novena Levante, formada por Valencia, Alicante, Murcia y Castellón.

La décima Andalucía, formada por ocho provincias andaluzas.

Las Baleares y Canarias están excluidas por su situación geográfica y se celebrarán en ellas concursos especiales provinciales.

SECCIÓN DE DEPORTES

Club Mahonés de Foot-ball

Partidos que se jugarán mañana domingo en la Explanada por los equipos de esta Sociedad:

- A las 9.—Rayo.
- A las 10 y media.—Cumberland y X.
- A las 2.—Friesland y Mercurio.
- A las 3 y media.—Tramontana y Balear.

MATADERO

Reses sacrificadas el 5 Febrero 1909.—1 buey 337 kilos Lucasaldent, (Alayor); 1 id. 182 id. Hubranca nou (San Cristóbal); 1 ternero 232 id. Noria de Mateu; 1 id. 152 id. Binifaell nou; 1 carnero 19 idem id.; 2 id. 14 id. Sta. Isabel (Alayor); 2 id. 47 id. ses Funtanillas (Mercadal); 1 id. 28 id. Son Acosana (Alayor); 3 cabras 24 id. Juan Mercadal, id.; 4 cerdos 335 id.

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS de Goñalons y C.^a

Habiéndose extraviado el resguardo del depósito voluntario, en efectivo, número 1880, de quinientas pesetas, constituido en esta sociedad, con fecha 24 de Enero de 1908, por don Francisco Goñalons Carreras, se hace público para que si hay alguien que se crea con derecho al mismo, se sirva hacerlo valer dentro el plazo de treinta días, á contar desde hoy, transcurrido el cual, sin haberse producido reclamación alguna, se extenderá un duplicado del referido resguardo á dicho señor Goñalons Carreras, quedando anulado el resguardo.

Mahón 3 de Febrero de 1909.—Goñalons y Compañía.

CRÉDITO MERCANTIL

ALMAZAR DE MENORCA

Se pone en conocimiento de los señores accionistas de esta Sociedad, que á partir del 3 del corriente se satisfará en las oficinas sociales, á las horas de despacho, el dividendo activo acordado, correspondiente al cupón n.º 3.

Mahón 1.º Febrero de 1909 P. A. de la J. de G. El Secretario.—Pedro Pons Vidal.

ELECTRICISTAS

Se necesita un operario, de preferencia carpintero, lampista ó herrero, para enseñarle como auxiliar electricista.

También se tomaría un muchacho de 14 á 16 años.

Como se trata de colocaciones de carácter permanente, resulta inútil presentarse sin buenas referencias y si no se dispone de actividad é inteligencia natural. Informes, calle de la Luna n.º 32.

SUBASTA EN VILLA-CARLOS

El domingo próximo 7 del corriente á las 11 de la mañana se venderá en pública subasta la casa número 3 de la calle de Calapadrera de dicho pueblo bajo el tipo de 550 pesetas. El acto se celebrará en la plaza de la Explanada junto á las Casas Consistoriales.

OBSERVATORIO METEOROLOGICO DE MAHON

ALTITUD 43 METROS
Observaciones hechas en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

	3 tarde	9 mañana
Barómetro á 0º en mms.	761.0	762.3
Humedad relativa	81	69
Dirección del viento	NE.	NO.
Temperatura máxima de ayer	14.7	
Id. mínima de hoy	6.3	
Lluvia en 24 horas		0.0 m.
Velocidad del viento en idem		100 k
Agua evaporada en idem		2.6 mm.

MAURICIO HERNÁNDEZ.

Mahón 6 Febrero 1909.

Noticias de todas partes

Los alemanes en los mercados yanquis

Aconsejan los comerciantes norteamericanos al Congreso de su país, que al revisar las tarifas arancelarias, tengan mucho cuidado en no abrir demasiado las puertas de las aduanas del país, pues por ellas se meterán fácilmente los «yanquis de Europa», es decir, los alemanes, que solo aguardan una favorable coyuntura para inundar con los productos de su industria los mercados de los Estados Unidos.

Los alemanes, añaden los comerciantes norteamericanos, han hecho últimamente enormes progresos en la fabricación de maquinaria, en lo de aperos, aparatos, instrumentos y herramientas de metal y en muchos otros artículos de grandísimo consumo de los cuales exportan ya cantidades considerables al Norteamérica. Hay que levantar, añaden, una barrera á la importación de artículos alemanes en los Estados Unidos que en 1908 ascendió á un total de unos 128 millones de dollars.

Incendio en un vapor

Comunican de Londres que un voraz incendio estalló el lunes último á bordo del vapor «Kenmare», de la Compañía de vapores correos City of Cork, salvándose la tripulación y los 32 pasajeros que conducía en el vapor «Prestonian», de la misma Compañía.

A pesar de estar picada la mar y del viento que era fresco, no hubo desgracias ni pérdida material alguna, debido á haberse hecho el transbordo de la gente y equipajes (no llevaba el «Kenmare» carga) sin pánico, ni precipitación y solo como si se tratara de una maniobra bien ensayada.

Ocurrió el siniestro en el Canal de Irlanda y los pasajeros del Vapor incendiado fueron desembarcados sin novedad en Holyhead.

La república cubana

Grande es el número de telegramas de felicitación que de todos los países del mundo civilizado ha recibido el general Gómez por la entrega que el gobernador norteamericano, mister Magoon, le ha hecho en nombre de los Estados Unidos, del Gobierno de la Isla de Cuba, del cual por universal sufragio fué, no hace mucho tiempo, elegido presidente.

El acto de seriedad y justicia de los norteamericanos ha merecido también sinceros y universales elogios, y dicho esto sólo nos resta unir á aquellas felicitaciones la nuestra más cordial, mientras hacemos votos á la Providencia para que la joven y simpática República estreche cada vez más sus lazos de amistad con la que fué, desde su descubrimiento por el inmortal Cristóbal Colón hasta hace pocos años, su madre patria, nuestra amadísima España.

Chile y Perú

Telegrafían de Valparaiso, que la ruptura de relaciones entre Chile y el Perú, que se inició y señaló con la retirada del señor Echenique, ministro chileno en Lima, ha causado en Chile viva excitación, pues se teme vuelvan á renacer entre ambos países las animosidades que resultaron en una guerra. La causa principal del conflicto fué el haber rechazado el Perú la proposición chilena de depositar una corona en el monumento erigido á la memoria de los soldados peruanos que murieron peleando en dicha guerra.

Por si el conflicto pudiera agravarse, se ordenó que la escuadra chilena, que se hallaba en el Estrecho de Magallanes, zarpara con rumbo al norte.

Deshaciendo infundios

Telegrafían de Londres, dando cuenta de la llegada á aquella capital de la misión china, á cuya cabeza van Tang-Shao Yi y el príncipe Tsai-Fu hijo del príncipe Ching, presidente del Gran Consejo del celeste imperio que deberá permanecer en Europa de cuatro á cinco meses.

Durante una entrevista celebrada con un redactor de la «Westminster Gazette» díjole Tang-Shao-Yi que el objeto que tiene la misión en Europa no es otro que el de estudiar sobre el terreno y detenidamente los métodos y condiciones financieras en Inglaterra, Francia, Alemania y probablemente en otros países para aplicar el mejor si conviene, en China.

Tang Silao Yi negó categóricamente la noticia que ha circulado en Europa de que cuando estuvo aquél en el Norteamérica, fué para precurar el ajuste de una alianza entre China y los Estados Unidos, lo cual es completamente falso y declaró además que tampoco era cierta la otra noticia que ha circulado de que trabajaba por levantar en el Norteamérica para su gobierno un cuantioso empréstito. Calificó de infundios ambas noticias.

SERVICIO TELEGRÁFICO DE LA VOZ DE MENORCA

Entrega del premio al team mahonés.

Palma 5, 13.10.

En la mañana de hoy ha tenido lugar con todo solemnidad la entrega de la artística copa y de las correspondientes medallas, á los individuos que forman el primer team del «Club Mahonés de Foot-ball», y que han resultado vencedores en el campeonato de Baleares jugado en el velódromo del Tirador.

Los jugadores mahoneses han acordado con los que forman el team Unión, jugar el próximo domingo por la mañana un partido de carácter amistoso.

Telegrafiaré el resultado del mismo.

La sesión del Senado.—Incendio.

Barcelona 6, 4.00.
Ayer fueron escasos los senadores que acudieron á la sesión de la Alta Cámara, por cuyo motivo tuvo que suspenderse la sesión por falta de número.

De Cádiz comunican que ayer ocurrió un incendio en el polvorín del Arsenal, pereciendo un obrero que se hallaba ocupado en los trabajos de extinción.

La adjudicación de la escuadra

Barcelona 6, 4.15.

Por fin ayer apareció en la «Gaceta» el correspondiente decreto adjudicando con algunas modificaciones la construcción de la nueva escuadra á la casa Vickers.

Esta noticia ha sido recibida por el público con escaso interés, pues todo el mundo tenía por seguro que la agraciada sería la casa favorita de Comillas y Compañía.

Marejada política

Barcelona 6, 4.30.

Reina gran marejada política siendo bastante apurada la situación del señor Maura, después del incidente iniciado por el diputado solidario señor Maciá y de la efervescencia que reina entre los caballeros de la orden de Isabel la Católica por haberse concedido dicha alta distinción al señor Prat de la Riba autor de la doctrina catalanista.

Cambó sorprendido.—Moret felicitado.

Barcelona 6, 5.45.

Interrogado el líder de la derecha solidaria sobre el incidente, magno del Congreso, manifestó que él no había asistido á dicha sesión y que le disgustó sobre manera lo ocurrido, sorprendiéndole que nada dijeran los demás diputados solidarios que asistían á ella.

El señor Moret continúa felicitado habiendo sido en gran número los telegramas que ha recibido de provincias.

La sesión del Congreso

Barcelona 6, 5.00.

En la sesión del Congreso el diputado señor Vega Seoane se ocupa de la construcción de la nueva escuadra, censurando duramente el que haya sido adjudicada á la casa Vickers.

El señor Soriano solicitó del Gobierno no siendo atendido, que considerando de sumo interés el esclarecimiento de los abusos denunciados contra el consejo de Administración de la compañía vasco-castellana, se discutiera y aclarara dicho asunto, antes de pasarse á la discusión de las mancomunidades.

El señor Moret continuó su discurso interrumpido en el día de ayer, señalando los varios peligros que envolvían las peticiones de los solidarios, contestándole el señor Maura que esos recelos eran injustificados y que nada había que temer.

Telegrama de «La Marittima»

Palma 6.

«Isla Menorca» fondado sin novedad.—Ginart.

Última hora

Según se nos asegura el Ministro de la Guerra ha dado por inútil definitivamente al vapor «Rui Pérez» que debía prestar el servicio entre Málaga y Melilla acordando anunciar nueva subasta con un vapor de mayor marcha y tonelaje.

Tipografía Mahonesa—Castillo, 25. MAHÓN.

Última novedad en el alumbrado

Manguitos incandescentes
de inflamación automática

Es el mejor manguito incandescente de inflamación automática, pues basta abrir la llave del gas para tener luz en el acto.

Es el manguito más seguro y práctico que se conoce, evitando las explosiones de gas y los envenenamientos producidos por este último. Al menor escape de gas se enciende en el acto la lámpara, pues el agente de inflamación se encuentra dentro del tejido del manguito.

Capacidad de inflamación hasta la destrucción del manguito incandescente. Está fabricado según procedimientos especiales que garantizan su enorme durabilidad y un poder luminoso mucho más considerable que cuantos manguitos se conocen en el mercado; de modo que su uso viene a resultar muy económico.

Se venden en la hojalatería de

Lorenzo Conforto, Portal de Mar, 16.--MAHÓN.

También se vende la lámpara Z

LA ÚNICA

SOCIEDAD ANONIMA

SEGUROS DE QUINTAS

Domicilio: Navas de Tolosa, 19.--PAMPLONA

Legalmente constituida é inscripta en el Registro mercantil de dicha Ciudad, teniendo hecho el Depósito correspondiente con arreglo á la nueva Ley de Seguros de 14 de mayo de 1908.

A los quintos del Reemplazo de 1909

Por setecientos setenta y cinco pesetas antes del sorteo, la Sociedad «LA UNICA» redimirá á metálico, á los mozos destinados en el sorteo para servir en activo, garantizando también á los excedentes de cupo la entrega de 1.500 pesetas en efectivo, si durante los doce años á que están sujetos fueren llamados á cubrir bajas naturales.

Los interesados pueden depositar la prima ó el importe del seguro en la Sucursal del Banco de España, y demás casas de Banca y Comercio que deseen, cuyas primas no serán retiradas por la Sociedad, hasta que ésta no les entregue, respecto de los asegurados que sean declarados soldados, las cartas de pago de haber sido redimidos á metálico y respecto de los excedentes de cupo, hasta tanto que el Gobierno no publique el contingente.

Agentes:

Mahón.—D. Miguel Juan Clar; Norte, 1.

Alayor.—D. S. Timoner Hernandez.

Villa-Carlos.—D. José Manent Plablo; Cartero.

FEMENIAS--fotógrafo

(CASA FUNDADA EN 1869)

PLAZA DE LA MIRANDA NÚM. 4.

12 postales, 5 pesetas.—6 postales, 3 pesetas!

Retratos mates: ¡novedad y duración!

En este taller fotográfico se retrata todos los días incluso festivos y domingos, desde las 9 mañana á las 4 y media tarde.

El primer domingo y último de cada mes se retrata por la mañana en San Luis.

Los domingos y fiestas entre ellos, se retrata en Villa-Carlos, y por la mañana también.

(Véase el muestrario situado en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte).

¡CATÁLOGOS PARA MONEDEROS Á ESTOS PRECIOS!

1.ª clase

Por 50 copias de un cliché 17 por 23 centímetros pesetas 25'50 (incluso el cliché).

Por 100 copias de un cliché 17 por 23 centímetros pesetas 35'00 (incluso el cliché).

Tomando de más clichés se hace una rebaja sobre estos precios.

2.ª clase

Por 50 copias de un cliché 17 por 23 centímetros ptas. 17'50 (incluso el cliché).

Por 100 copias de un cliché 17 por 23 centímetros 25'00 pesetas (incluso el cliché).

Tomando de más clichés, se hace una rebaja sobre estos precios.

¡A todo el que se retrate en este taller, se le obsequia con tres postales!

COMPANÍA FRANCESA
DEL

GRAMOPHONE

BARCELONA

En la Gran Exposición de Londres, que acaba de celebrarse, se nos ha distinguido concediéndonos el

GRAN PREMIO

Nos cabe la satisfacción de que en cuantas Exposiciones hemos presentado nuestro GRAMOPHONE á concurso, se nos ha favorecido con

LA MÁS ALTA RECOMPENSA

Nuestros discos son los mejores y los más baratos.

Tenemos la exclusiva de los primeros artistas del mundo para la reproducción de su voz, demostrando con ello que el GRAMOPHONE es la única máquina que puede reproducirlos fielmente.

Son varios los que ofrecen aparatos llamándolos GRAMOPHONE sin que sean tales, pues este nombre es propiedad nuestra y sólo puede aplicarse á nuestras máquinas.

El brazo acústico y diafragma EXHIBITION, de nuestros aparatos, son los mejores que se conocen y los únicos que reproducen, con toda perfección, la voz humana.

No os dejéis engañar por burdas imitaciones, exigiendo en todos los aparatos nuestra marca GRAMOPHONE, que tenemos registrada en la Convención de Berna con el número 2151, y perseguiremos con todo el rigor de la ley al que haga uso indebido de ella.

La Compañía Francesa del Gramophone.

Unico representante en Menorca:

L. Miquel Preto.-Arravaleta, 18.-Mahón.

Nueva Tertulia Ciclista DE Antonio Ricci

EXCURSIONES LOS DOMINGOS

EL CRONOMETRO!

Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2

En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.

También se componen máquinas de escribir, gramofonos, cajas de música, etc., etc.

Se hacen toda clase de gravados.

Las composuras de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia.

Castillo, 2.-Mahón

La Motosacoche

Motocicleta ligera, pesa solamente 35 kilogramos con magneto, fabricación suiza, la última palabra de la mecánica, se está ensayando en el Ejército español dando brillantes resultados.

Para verla é informarse de ella, dirigirse á la relojería LA SUIZA, Nueva, 17 y 19, MAHÓN.

MUSICOS Y AFICIONADOS AL ARTE MUSICAL

Por liquidar el negocio se venden á precios baratísimos, violines, guitarras, acordeones, flautas, clarinetes, estuches violín, guitarra, cuerdas para toda clase de instrumentos y demás accesorios.

Hora de venta, todos los días laborables de 6 á 7 tarde.

Nueva, 38

Aprovechad la ocasión, que jamás se os presentará, como la presente.